

48267

FFA-4-1

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES

DIRECCION DE POLITICA BILATERAL
DEPARTAMENTO AMERICAS

OBJ.: Informa audiencia de Comandan-
te en Jefe Fuerza Aérea con
Subsecretario de Estado Adjun-
to Robert Gelbard.

1. En el día de hoy en una audiencia que se prolongó por una hora, el Sr. Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea, General del Aire don Fernando Matthei, recibió al Subsecretario de Estado Adjunto de los Estados Unidos, Sr. Gelbard, quien concurrió a la entrevista acompañado por el Embajador Barnes y el Agregado Aéreo.

2. El Sr. General inició las conversaciones señalando su aprecio por el Secretario de Estado adjunto, Sr. Abrams, y su acuerdo con la política del Departamento de Estado hacia Chile. Agregó que dicha política está dejando una adecuada capacidad de maniobra. En lo interno, afirmó estimaba se estaba marchando por el buen camino, como queda de manifiesto en el compromiso de avanzar decididamente en dirección a la plena democracia, sin presiones de nadie. Con respecto al plebiscito sostuvo que creía que este mecanismo presentaba más riesgos que el de una elección y que su idea era compartida por tres de los integrantes de la Junta de Gobierno.

El Sr. Gelbard afirmó que lamentaba los actuales problemas que existían en las relaciones bilaterales, los que ellos habrían querido evitar pero que no les ha sido posible. Afirma que el caso Letelier era uno muy importante y que la reacción del Secretario de Estado Schultz, cuando fue informado de la llegada de Fernandez Larios, fue la de calificar el hecho como muy importante en la lucha contra el terrorismo. Continuó diciendo que creía que era el único caso de terrorismo que se había producido en Washington y que las informaciones de Fernandez Larios eran totalmente coincidentes con las de Towley. Agregó que Fernandez Larios había superado las pruebas de polígrafo (detector de mentiras) a que había sido sometido.

El General Matthei le pidió su impresión sobre el caso. El Sr. Gelbard dijo que el asesinato se había cometido por orden del General Contreras, la que había sido transmitida a Towley por el Coronel Espinoza. A Fernandez no le fue comunicada la información, pero que a raíz del viaje a Paraguay y su conocimiento de la reputación de Towley supuso de que se trataba. El General Matthei lo consultó sobre cuales habrían sido los motivos del crimen, agregando que podría haber sido para atemorizar a otros exiliados. El Sr. Gelbard sostuvo que preocupaba también la posibilidad de que Letelier estuviese impulsando la formación de un Gobierno en el exilio. En todo caso estaba clara la participación de estos oficiales, como también el hecho de que el General Orozco destruyó la confesión de Fernández Larios.

El General Matthei manifestó la conveniencia del esclarecimiento del caso y castigo de los inculpados. En todo caso afirmó que era difícil la expulsión por cuanto en Chile se tenía mucho apego a la letra de la ley y la solicitud anterior de extradición había sido rechazada. Enfatizó que debía hacerse justicia.

...2/.

El Sr. Gelbard, junto con sostener que respetaban el ordenamiento jurídico chileno, coincidió en que lo más importante es que se haga justicia. En el caso de que sea así, el conjunto de la relación se vería favorecido.

4. Con respecto al caso Rojas-Quintana, afirmó que después de 14 meses nada había pasado en el juicio y que el Teniente Fernandez Dittus había sido ascendido. El General Matthei le respondió que la Justicia en Chile se mueve lentamente, pero que eso era igual para otros casos que tenían como víctimas a miembros de la Fuerzas Armadas, tales como el del General Urzúa y otros.

5. Se trató a continuación el tema de los repuestos para los aviones de la fuerza aérea. El Sr. Gelbard se refirió a los esfuerzos que estaban haciendo para conseguir que el Congreso aprobara una legislación que permitiera la venta de esos artículos, pero que estaban frustrados por que no habían sido exitosos en sus intentos. En el mismo ámbito el General Matthei agregó que había sido informado, que la Embajada de los Estados Unidos de América en Santiago, había sido consultada sobre las importaciones de circonio que desde ese país venían haciendo regularmente las industrias de armamentos de Carlos Cardoen, agregando que la Fuerza Aérea de Chile estaba interesada en que esos envíos no fuesen obstaculizados.

El Sr. Gelbard compartió el punto indicando que el Departamento de Estado participaba del mismo interés y agregó que el Embajador Barnes le había comentado el tema, luego, restándole toda importancia al asunto señaló que se había tratado de una consulta formulada por el Departamento de Comercio sobre tales importaciones, la que ya había sido adecuadamente respondida.

Agregó que el problema de las ventas de repuestos, radicaba en que el Congreso parecía entender que la única forma en que podrían participar en la política exterior era imponiendo una serie de restricciones o prohibiciones.

6. Con respecto al proceso político chileno, el General Matthei reafirmó la decisión de seguir por el camino señalado por la Constitución. Se desea igualmente que los actos electorarios sean limpios e informados, con acceso a los medios de comunicación, incluyendo la televisión, garantizado para todas las partes. Asimismo, se tiene la intención de modificar, si se demuestra necesario, algunas leyes políticas. Destacó que se percibe un mejor ambiente y que están comenzando a registrarse un mayor número de contactos entre los partidos y el gobierno, lo que es demostrativo de la existencia de un mayor pragmatismo. El Embajador Barnes señaló que habían sostenido conversaciones con Aniceto Rodríguez en quien había percibido dicho pragmatismo.

El General Matthei insistió en que el proceso estaba bien encaminado y que, tanto los Ministros del Interior como el de Relaciones Exteriores, eran una garantía para el desarrollo del mismo.

7. A continuación se trató el tema de las declaraciones de miembros de la Honorable Junta de Gobierno respecto al eventual candidato para el plebiscito. El General Matthei indicó que su postura fue una reacción por las declaraciones del Ministro de Defensa y del General Serre.

8. Respecto al tema de las inscripciones electorales afirmó que por una reciente Ley se flexibilizó el sistema para dar mayores facilidades. En todo caso, hizo presente que, por lo general, mucha gente deja este trámite para último momento.

9. Al finalizar la reunión, el Sr. Gelbard señaló que su visita ha sido objeto de críticas y que sabía que algunos Ministros no habían querido hablar con él. Sostuvo que ellos estaban empeñados en evitar sanciones contra Chile, pero que este tipo de actitudes son contraproducentes, especialmente considerando los problemas que existen a fin de que nuestro país continúe permaneciendo en el SGP y en la OPIC. Destacó que el Ministro del Trabajo no había estado presente en la entrevista que debía sostener con él. Afirmó también que no lo estimaba como un insulto personal, pero que sería difícil justificar la situación cuando conversara con Schultz. Al momento de la despedida el General Matthei le encargó que diera sus saludos al Secretario de Estado Schultz y muy especialmente al Secretario de Estado Adjunto Abrams.



RENÉ ROJAS CALLEJAS
Encargado del Escritorio de EE.UU.

SANTIAGO, AGOSTO 19 de 1987

CENTRO DE
INVESTIGACIÓN Y
DOCUMENTACIÓN